

## REVISIÓN

### CHE GUEVARA. UNA VISION DEL DEPORTE REVOLUCIONARIO

Che Guevara a vision of revolutionary sports

M. Sc. Marta Isabel Leyva-Rojas, Profesora Auxiliar, Universidad de Granma, Cuba

[mleyvarojas@udg.co.cu](mailto:mleyvarojas@udg.co.cu)

M. Sc. Luis Reinaldo Pacheco-Téllez, Profesor Auxiliar, Universidad de Granma, Cuba,

[rpachecot@udg.co.cu](mailto:rpachecot@udg.co.cu)

M. Sc. Yoania García-Manso, Profesora Asistente, Universidad de Granma, Cuba,

[ygarciam@udg.co.cu](mailto:ygarciam@udg.co.cu)

Recibido: 10/03/2018- Aceptado: 12/04/2018

#### RESUMEN

En el trabajo se hace una breve referencia del origen y evolución del Ajedrez hasta su llegada a nuestro País. Se abordan algunas acciones e ideas del guerrillero heroico sobre la necesidad de la práctica de este deporte sobre todo para esta época de confrontaciones en que vivimos. Se hace alusión a las valoraciones de Fidel donde reconoce y admira el amor que el Che sintió por este juego. Se ofrecen además ejemplos que demuestran la vigencia actual del pensamiento del Che en cuanto al desarrollo y logros que se han obtenido en el Ajedrez en eventos Nacionales e Internacionales.

**Palabras claves:** Actividad Física, Ajedrez, deporte Che Guevara

#### ABSTRACT

In the work a brief reference is made of the origin and evolution of Chess until its arrival in our Country. It addresses some actions and ideas of the heroic guerrilla on the need to practice this sport especially for this time of confrontations in which we live. Allusions are made to Fidel's valuations where he recognizes and admires the love that Che felt for this game. There are also examples that demonstrate the current validity of Che's thinking regarding the development and achievements that have been obtained in Chess at National and International events.

#### INTRODUCCION

El ajedrez es una de las prácticas deportivas más antigua y carismática que conoce la

humanidad y puede catalogarse como una joya del ingenio humano, es una actividad que propicia la motivación de su práctica y estudio.

El origen del ajedrez como se recogen en diferentes fuentes surgió en la antigua India, y su origen se remonta alrededor de 2 mil años a.n.e. Un juego cuyo nombre primitivo fue chaturanga. Este juego adopta las formas y simbolismos de que se componía el entonces ejército indio

Es en el último período de la Edad Media cuando el Ajedrez recibe la nominación actual. Comienza a difundirse en Europa entre los siglos VI Y IX como consecuencia de la invasión de los moros a la península Ibérica, Italia y Grecia. Cobrando mayor fuerza en España debido al apoyo oficial que recibió y como resultado de la asimilación cultural entre musulmanes y católicos locales. Extendiéndose esta práctica siglos más tarde a todo el orbe.

Cuba es el primer país del nuevo mundo en asimilar este juego en 1518 según lo atestiguan documentos históricos ocurriendo este acontecimiento deportivo en la Villa San Salvador de Bayamo.

Del 1826 a 1868 se reunían en la sociedad La Filarmónica (Bayamo) numerosos patriotas para jugar el ajedrez y conspirar contra España entre ellos se destacan Francisco Maceo Osorio, Perucho Figueredo, resaltando entre todos la figura de Carlos Manuel de Céspedes a quien se le atribuye el mérito de haber traducidos los manuales de este juego del idioma francés al español siendo un ferviente admirador y fanático a la práctica del mismo, tanto es así que el día de su asesinato se encontraba unos minutos antes disputando una partida de ajedrez.

Antes del 1959 la figura más destacada resultó ser José Raúl Capablanca convirtiéndose en toda una personalidad reconocida respetada y admirada internacionalmente.

El Ajedrez está considerado como deporte, ciencia y arte, porque desarrolla la creatividad, en correspondencia con el interés de formar una personalidad que sea más culta y con mayor conocimiento del mundo que lo rodea.

En la bibliografía ajedrecística encontramos también numerosas referencias a los beneficios de la práctica de este juego para el desarrollo de la personalidad del individuo. Por ejemplo, se dice que el ajedrez ayuda a tomar decisiones, pues el jugador se enfrenta durante la partida a continuas situaciones problemáticas que debe resolver por sí mismo. Para ello debe evaluar previamente las diversas posibilidades, o sea, tomar determinadas garantías de seguridad antes de elegir una alternativa

La práctica del ajedrez, no expresa solamente el logro de resultados deportivos, sino el desarrollo de un hombre competente y capaz de transformar su conducta. En el ajedrez quien piensa toma decisiones, busca variantes, se repliega o ataca, es el hombre pleno, la personalidad total, no su pensamiento o su imaginación creadora de manera aislada.

Se afirma por los especialistas que los niños que juegan ajedrez mejoran la capacidad de concentración, adquieren precisión a la hora de realizar tareas, aprenden a planificarse, gestionan su tiempo de forma más efectiva y optimizan la atención, el pensamiento

El ajedrez según el experto de la Facultad de Cultura Física. requiere una gran concentración, por lo que el cerebro se ve sometido a una gran actividad, esa es la base de los beneficios que reporta.

Por tal razón en nuestro país el objetivo de ampliar el conocimiento del ajedrez a las capas más amplias de la sociedad también se sustenta y enriquece en elementos históricos y culturales que hacen del ajedrez expresión de identidad y de cubanía.

Ernesto Che Guevara fue uno de los principales impulsores del juego ciencia en Cuba luego del triunfo de la Revolución en 1959.

Auguró el Che cuando apenas existían Maestros Internacionales, que Cuba tendría Grandes Maestros y eso sería fruto también obra de la Revolución. Cuba ha graduado 25 Grandes Maestros, comenzando por Silvino García en 1975, y ocho Grandes Maestras, a partir de Vivian Ramón en 1998, hasta 2016

Precisamente este trabajo tiene como objetivo ofrecer algunas reflexiones sobre la visión del Comandante Guevara sobre la importancia y necesidad de la práctica del ajedrez en la construcción nueva sociedad.

## **DESARROLLO**

El triunfo revolucionario de 1959, permitió adoptar un grupo de medidas que eliminó para siempre las viejas estructuras y permitió crear un sistema sobre bases nuevas, que dio un impulso al desarrollo de la Cultura Física en Cuba, que constituye la base de los éxitos alcanzados en esta esfera. Entre los que se destaca el fomento del ajedrez, siendo precisamente el Comandante Che Guevara uno de su máximo propulsores junto a Fidel Castro.

El 14 de junio de 2017 se cumplieron 89 años del natalicio de Ernesto Guevara de la Serna conocido por el Che Guevara, que nació en 1928 en Rosario, Argentina. El Che conoce a Fidel Castro en México y se integró al movimiento revolucionario cubano alcanzando los grados de Comandante por su actitud como guerrillero. Al triunfar la Revolución se le asignaron importantes responsabilidades como; Ministro de Industrias, Presidente del Banco Nacional de Cuba y representante del país ante gobiernos e importantes reuniones internacionales. El Che fue un estadista, escritor, que profundizó en la teoría revolucionaria, trabajó en función de crear un hombre nuevo y en ampliar el internacionalismo, por lo que su vida, conducta y pensamiento se convirtieron en paradigma para millones de personas en el mundo.

Entre sus tareas multifacéticas el Che impulsó el desarrollo del ajedrez en Cuba y Latinoamérica por lo que fue incluido en el Libro de Oro de la FIDE y nombrado caballero de la FIDE

Con el triunfo revolucionario se organiza el ajedrez a nivel nacional y comienza el primer campeonato cubano con eliminatoria desde la base el cual es ganado por Eleazar Jiménez

En 1962 por idea del Che, se juega el primer Capablanca in memoria, torneo con un historial de 55 años por lo que constituye el de más rica tradición en América y segundo del mundo luego del Hastings en Inglaterra. Como vemos el Che es uno de los máximos propulsores de la práctica del ajedrez en la nueva sociedad.

La práctica sistemática del ajedrez hace que nos adentremos en sus secretos como juego de opción y de variantes y sin darnos cuenta vamos modificando nuestra actitud y conducta para resolver los problemas que nos impone la vida diaria, pero también cambia nuestro enfoque de cómo poder solucionar las situaciones complejas que demandan de un pensamiento flexible y creativo.

Como juego de opciones y variantes se interrelacionan en la toma de decisiones, las estrategias y tácticas para proceder de manera similar a la vida cotidiana y social. Este deporte nos muestra que a diario se nos escapan oportunidades porque sencillamente somos incapaces de verlas, ya que no nos hemos entrenado para ello.

Como se plantea en el libro de colectivo de autores "El ajedrez Integral la práctica de este maravilloso juego permite al hombre conocer cuáles son sus fortalezas y debilidades: a indagar la primera y suprimir la segunda, iniciando camino del perfeccionamiento constante e integral,

Mas adelante se expresa en el proceso de enseñanza el ajedrez resulta un instrumento incomparable para trabajar lo que los maestros denominan *aprender aprendiendo*, desarrollando

Aptitudes y talento para el auto aprendizaje partiendo del desarrollo de las siguientes habilidades:

- autodisciplina (control de la atención y la concentración)
- organización y conocimiento del pensamiento para la solución de los problemas
- toma de decisiones en situaciones complejas

----aplicación de un razonamiento lógico en combinación con la imaginación y la intuición:

En resumen el ajedrez promueve excelentemente el logro de la independencia cognoscitiva que se manifiesta en una adecuada representación del problema y un proceso mental activo en la búsqueda de las soluciones y en su aprobación.

Precisamente el Che conociendo todas estas cualidades que desarrolla el ajedrez en el ser humano fomentó en su tiempo el gusto y la práctica del mismo, aspecto que hoy cobra una gran vigencia pues el tiempo en que vivimos exige que nos estemos adaptando constantemente a los cambios.

Para el ajedrez cubano es imposible que pase inadvertida todo lo que significó el amor que sintió el Ché por este deporte.

Sí en los momentos actuales se habla con frecuencia de lo ventajoso y saludable que es la práctica en los deportes para el ajedrez cubano en particular ello tiene una mayor significación, pues ya desde 1959, a raíz del triunfo de nuestra Revolución, al mostrar el comandante su gran y entusiasta amor hacia el ajedrez, hizo hincapié para que este se practicara en forma masiva, extendiendo sus sanos frutos a todos los rincones del país y en particular haciéndolo popular entre los niños de edad escolar. En este punto el comandante Guevara coincidía con el glorioso ajedrecista cubano José Raúl Capablanca quien en cierta ocasión expresó...."el Ajedrez es algo más que un juego. Es una diversión intelectual que tiene algo de arte y mucho de ciencia. Es además un medio de acercamiento social y desarrollo intelectual. Por esa razón, el ajedrez debiera formar parte del programa escolar en todos los países". Esta idea se puso en práctica en nuestra sociedad.

Son muchas las imágenes que muestran al comandante Guevara en la celebración de los primeros torneos "Capa blanca in memoria" allá por los años 1962 al 1965 y en otras competiciones nacionales, se dice que con su gallarda presencia llenaba el ambiente, ora en la oficina de prensa del Hotel Habana Libre, delante del tablero, no pudiendo soslayar la extraordinaria atracción del combate ajedrecístico.

El Che supo enfrentarse a destacados maestros visitantes haciendo gala de su habilidad y conocimientos. Aunque debemos resaltar que su labor no era sólo ésta sino participaba además en competencias tales como torneos, simultáneas, etc.

Siempre fue inolvidable la presencia del comandante en los torneos , donde manifestaba su amistad hacia lo jugadores extranjeros y cubanos lo que fue apreciada por todos, de ahí que cada vez que un ajedrecista cubano se encontraba en el extranjero con otro jugador que hubiera visitado nuestro país , surgía inevitablemente la pregunta ¿y el Che , como esta?.

El Che animó a los nuevos valores, siendo él ejemplo contagioso para los demás, y demostró que a pesar de su gran cúmulo de trabajo, siempre tenía tiempo para el juego ciencia, porque “el ajedrez- decía – es un pasatiempo, pero es además un educador del raciocinio”

También se conoció al comandante Guevara preocupado por que el ajedrez se convirtiera en una actividad masiva en nuestra Patria, hecho que posteriormente fue tomando representaciones reales. El Che no sólo fue un símbolo y un estímulo para la lucha de la Liberación Nacional y un constructor de la primera Revolución Socialista en América Latina, sino que su presencia constituyó un estímulo de incalculable valor para el naciente movimiento deportivo y especialmente para el auge del ajedrez y puede decirse que gracias a su ayuda prestada sin limites, este deporte disfrutó de los mejores tiempos de su existencia en nuestro país.

Sobre esta virtud del Che nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro expresó

“Después de triunfo de la revolución Che siguió estudiando el ajedrez. Era muy aficionado”(4, 81).

El 6 de junio de 1961, se inauguró oficialmente el I torneo de Ajedrez para Organismos Estatales, en el cual participaron un total de 210 ajedrecistas en representación de 30 equipos.

El sugerido número de equipos y jugadores instauró una nueva marca para América en eventos ajedrecísticos de esta clase, y socialmente tuvo logros altamente positivos propiciando una verdadera integración revolucionaria que conmovió a realizar prometedoras y grandes realizaciones, a niños ,hombres, mujeres, representantes de academias Deportivas , Círculos Sociales de Obreros Pioneros, Jóvenes, Universitarios entre otros

En su alocución a los participantes, el comandante manifestó

“Es muy interesante que ya en esta etapa de la Revolución podamos inaugurar un torneo como este donde todos o casi todos los representantes de Organismos Estatales, vienen a disputar el triunfo.

Naturalmente que el Ajedrez es un pasatiempo, pero es además un educador del raciocinio, y los países que tienen grandes equipos de ajedrecistas marchan a la cabeza del mundo en otras esferas importantes.

Esperamos que este torneo tenga el lucimiento que merece dada la categoría de los participantes y el entusiasmo con que todos van disputar el triunfo. Esperamos también que un segundo torneo tenga más participantes y que todos los Organismos Estatales puedan intervenir. Veré si me animo a participar por el Ministerio de Industria el próximo torneo”.

Al proceder a la entrega de los premios a los trabajadores del Ministerio de Industria que ocuparon los tres primeros lugares señaló

“..Desde que yo tenía 11 años me gustaba el ajedrez, y las primeras noticias que tuve de Cuba fue a través del gran ajedrecista José Raúl Capablanca cuando visitó la Argentina.

Capablanca fue un fenómeno aislado ya que en la época que vivió existía un gran aislamiento entre países. Cuando yo estaba en la Sierra Maestra tenía un juego de ajedrez, pero entre combatientes nadie sabía jugarlo, es que cuando Capablanca murió, el ajedrez se olvidó mucho .Ahora ha surgido nuevamente el entusiasmo con la Revolución, Cada día van surgiendo nuevos valores del ajedrez en Cuba, verdaderos talentos, vamos a tener grandes maestros y eso será también obra de la Revolución.”

La profecía se cumplió. Los hechos le dieron la razón como lo demuestran

Algunos hechos que relacionamos a continuación:

En 1995 cinco cubanos obtienen puestos importantes en instancias de FIDE

Son varios los cubanos que se han convertido en grandes campeones mundiales entre lo que se destacan:

Por el sexo femenino Maritza Riba, Sulenni Piña (ambas ostentan la categoría de Gran Maestra) .esta última granmense.

Por el sexo masculino Lázaro Bruzón, Leinier Domínguez, Neuris Delgado.

Cuba ha titulado 12 grandes maestros y tres grandes maestras, mientras otros 12 ajedrecistas tienen normas de GM .Un potencial de primer mundo.

En el 2002 se obtiene Récords Mundial y Guinne de partidas simultáneas (11320 tableros).en la plaza de la Revolución, como parte de la I olimpiada del Deporte cubano donde participa nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Este tipo de evento se ha repetido en años posteriores.

En el 2003 se inicia la Enseñanza del ajedrez por la televisión en el Programa Universidad Para Todos.

Las ideas del Che y su labor a favor del desarrollo del Ajedrez han sido reconocidas y en 1999 la Federación Internacional de Ajedrez le otorgó su más alta distinción, Orden Caballero de la FIDE.

En el 212º Gran Maestro de Güines, Leinier Domínguez, se coronó campeón nacional, además de romper récords en el coeficiente Elo FIDE, con 2 730 en enero y 2 734 en noviembre y diciembre, ubicándose en el lugar 20 del ranking mundial, el mejor en su carrera. Ahora, en la actualización correspondiente a enero del 2013, aparece en el lugar 25 entre los 100 mejores del planeta, con 2 723 puntos

Leinier logró el 75 % de eficiencia en la Olimpiada Mundial de Estambul (seis ganadas, tres tablas y una derrota), el mejor del plantel defendiendo el primer tablero. También en esa plaza obtuvo la medalla de oro en la división de honor del Campeonato Español por Equipos.

La GMF Lisandra Ordaz en la relación de enero del 2012 implantó un récord nacional con 2 378, que le valió para ocupar el lugar 87 del mundo. Apuntemos que la GMF de Santiago de Cuba, Oleiny Linares, la igualó en el transcurso del año y se mantuvo entre las dos de mejores coeficientes de Cuba; ella fue segunda en el fuerte torneo de Grandes Maestras UNAM, en México.

Como homenaje al 50 aniversario de la caída en combate del Guerrillero Heroico, cientos de cubanos participaron en una simultánea de ajedrez realizada en el Hotel Habana Libre.

El Gran Maestro cubano Silvino García fue el encargado de inaugurar la simultánea con la primera jugada y el Héroe Antonio Guerrero expresó unas palabras antes de la arrancada.

## **CONCLUSIONES**

1. El Che por todas sus concepciones y labores realizadas en pos del desarrollo del ajedrez en Cuba se considera como uno de sus máximos propulsores.
2. El ajedrez constituye un testimonio del desarrollo social experimentado por Cuba como resultado del triunfo revolucionario.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

1. Buela Valdespino, D. (2008) *Ajedrez y Educación*. Artículo en formato digital. Biblioteca Virtual Facultad de Cultura física provincia Habana.
2. Colectivos de autores ( 2003) */Ajedrez Integral/* Editorial Deporte. C.H
3. González Bayolo, J. (2005) *El ajedrez es la piedra de toque del intelecto*. Artículo en soporte digital. Biblioteca Digital Facultad de Cultura Física provincia Habana. 19p
4. Gurbanov, T. (2005) *Ajedrez para chicos*. Ediciones Colihue . Argentina. 110 p.
5. Maceira Moya, N. (2001) *Propuesta de una metodología y un manual para la enseñanza del ajedrez en escolares y de un programa y orientaciones metodológicas para la preparación de graduados de la Cultura Física, Maestros, y activistas*. Folletos digitales. Biblioteca Digital Facultad de Cultura Física provincia Habana.
6. Martínez de Osaba y Goenaga, J.A. (2004) *Evolución y desarrollo del deporte (Del siglo XIX hasta Sydney 2000)*. La Habana, Editorial Deportes.
7. Pérez Galdós Víctor (2017) *Che Guevara: El ajedrez, pasión inigualable*. [web@radiorebelde.icrt.cu](mailto:web@radiorebelde.icrt.cu)
- 8.-Ruiz Vinageras, F. (1998) *Un Siglo de deporte olímpico: Cuba y América Latina 1896-1996*. La Habana, Editorial Deportes
9. Torres de Diego, M. (2007) *Fidel y el deporte: Selección de pensamientos*. La Habana, Editorial Deportes.
10. Valenzuela García Teresa ( 2012 ) *El ajedrez favorece la atención y el pensamiento lógico* [web@radiorebelde.icrt.cu](mailto:web@radiorebelde.icrt.cu)